

## Mot du jardinier

# Septembre



[Site officiel R.J.É.](#)

[Devenir membre](#)

« Ce n'est pas le plus fort de l'espèce qui survit, ni le plus intelligent. C'est celui qui sait le mieux s'adapter au changement. »

Charles Darwin  
(1809-1882)

## Faire le bilan de la saison ...

Les récoltes sont déjà commencées, les jardins commencent à se dépouiller de leurs fleurs et de leurs fruits. Pour leur feuillage, il est possible que pour certaines cultures, le mildiou a fait son oeuvre. Cette infection n'est pas transmissible d'une année à l'autre, à moins que les conditions climatiques soient encore les mêmes. Donc aucune crainte à composter les plantes infectées (feuilles, fruits et racines).

Si comme moi, vous avez photographié votre jardin et classé les photos par date, il est plus facile de faire le bilan des plantes qui se sont plus ou moins bien développées; ainsi on peut pour le futur modifier ses méthodes culturales, choisir des variétés plus résistantes et tout simplement abandonner la culture si le scénario est répétitif. Personnellement, il faut à l'occasion lâcher prise et regarder ailleurs; c'est mon cas, pour la culture des poivrons, de l'aubergine et des melons. Après plusieurs années, je lève le drapeau blanc pour choisir d'autres cultures.

Si les températures n'ont été très favorables pour la culture des légumes fruits, elles ont permis d'activer les tas de compost que j'avais préparés au printemps. Le compost devient très utile à ce moment. Je l'ajoute directement aux espaces du potager qui se dégarnissent et j'ai commencé à semer comme engrais verts des graines d'avoine et de pois. À noter que ces plantes ne survivent pas à l'hiver et sont faciles à enfouir avec un petit croc le printemps suivant. L'automne qui approche devient une période d'auto-évaluation pour se donner de nouvelles pistes d'action pour la prochaine année. J'ai déjà commencé; je réévalue

mon modèle de cultiver en boîtes pour le faire passer à un autre niveau, celui de mieux se protéger des insectes et des petits animaux qui apprécient la qualité de mes légumes. Dans le même ordre d'idée, je visualise pouvoir diminuer les effets des changements climatiques. À lire dans les pages qui suivent.

Une dernière rencontre est à l'ordre du jour pour les membres du R.J.É. , on se revoit donc le 30 septembre prochain; à voir dans la section activités.

Je vous souhaite une bel automne.

**Jean-Jacques Marcil**



Activités du R.J.É à venir...

**Samedi 16 septembre 2023**  
**Distribution de compost Bio**

**Lieu** : FERME Handfield 813, rang du Brûlé,  
 Contrecoeur, G6B 2S3

**Horaires** : à partir de 10 h jusqu'à 11 h.

Contribution pour le compost :

40 \$ pour 1 remorque (moyenne)

ou 1-2 \$ pour un sac.

Apportez vos pelles...

Idéalement s'inscrire

avant le 13 septembre .



[Je m'inscris](#)

**Téléphone** : (450) 915-9746

**Courriel** : [info-ca@rje.qc.ca](mailto:info-ca@rje.qc.ca)

**Samedi 30 septembre 2023**  
**Cueillette de pommes bio et fabrication de jus**

**Lieu** : chez Lucie Royer et Marc Perron

240, chemin du Cordon, Saint-Mathias-sur-Richelieu, J3L 7C8

**Horaires** : à partir de 10 h

Contribution volontaire demandée

Apportez vos sacs

et vos contenants pour le jus.

Idéalement s'inscrire

avant le 28 septembre .



[Je m'inscris](#)

**Téléphone** : (450) 915-9746

**Courriel** : [info-ca@rje.qc.ca](mailto:info-ca@rje.qc.ca)

Vidéos nouvellement en ligne pour les membres du R.J.É.

**La semaine verte présente**

Extrait de la Semaine verte de Radio-Canada du 27 août 2023.  
 - Expérience d'un jardinier qui a calculé la rentabilité de son potager.  
 - Le bilan carbone à la ferme.



La rentabilité au potager



Bilan Carbone à la ferme

Cliquez sur l'image pour voir les vidéos :  
<https://vimeopro.com/rje1757172/la-semaine-verte-presente>

## Les jardins des vivaces

Visite des membres du R.J.É. au jardin des vivaces de Québec le 16 juillet 2023. Discussion et partage d'expériences horticoles avec notre hôte monsieur Jacques Hébert spécialiste de la transformation et l'utilisation du BRF.



1-Visite des Jardins des ...



2-Visite des Jardins des ...

Cliquez sur l'image pour voir les vidéos :  
<https://vimeo.com/rje1757172/les-jardins-vivaces>



## Visite du Spa Eastman et de ses jardins

Jocelyna Dubuc fondatrice du Spa Eastman nous présente l'histoire du SPA et la cuisine tonique.  
 Enregistrement en direct lors de la visite des membres du R.J.É. le 7 août 2023.  
 Rémi Lamontagne responsable environnement et jardins nous présentent l'évolution des jardins.



Visites des jardins



1-La cuisine tonique



2-La cuisine tonique



3-La cuisine tonique

Cliquez sur l'image pour voir les vidéos :  
<https://vimeo.com/rje1757172/visite-du-spa-eastman-et-de-ses-jardins>

## Un jardin plus vert que vert !

par Louise Marcil, Saint-Hyacinthe

Les étés se suivent et ne se ressemblent pas toujours et les caractéristiques de l'été 2023 influencent nos jardins 2023. L'aspect le plus positif est que nous n'avons pas à arroser souvent ...

Pour ce qui est du mien (en Montérégie – sol maskoutain), heureusement qu'il est en bacs, ce qui permet au surplus d'eau de descendre et de ne pas inonder les plants et même avec cet avantage, il y a eu tellement d'eau que les concombres, les haricots, le chou Kale, le persil et le thym ont poussé en hauteur de façon presque phénoménale !



Photos : Louise Marcil – 1 août 2023

## Un jardin plus vert que vert ! (suite)

Photos prises le 1 août 2023



Par contre, même si le feuillage est super abondant, la récolte est très faible : début août, les tomates sont encore vertes, les fèves sont presque absentes et seulement trois rangs de carottes sont au rendez-vous, le quatrième n'a jamais voulu pousser même après avoir semé trois fois. Les quelques concombres récoltés ont un p'tit goût d'eau et le feuillage s'entremêle avec les autres plantations ou redescend dans les allées même s'il est supporté par des cerceaux métalliques.

En espérant que le mois d'août permettra aux légumes de mûrir et qu'un peu de couleur apparaîtra.



## Des résultats mitigés... pas par manque d'eau !

Début septembre, le jardin n'a plus la même allure.

par Louise Marcil, Saint-Hyacinthe

Les concombres qui promettaient de remplir des paniers et des paniers ... ont été peu nombreux. Le feuillage a vite séché et les fleurs sont tombées. Les quelques spécimens avaient des allures de « balounes » et peu étaient délicieux.

Les feuilles des plants de tomates ont aussi séché et il ne reste que des branches et des tomates que je devrai mettre sur le rebord de la fenêtre. Même la ciboulette a aussi été infectées par le mildiou.

Parlons des haricots et de l'importance de bien vérifier nos enveloppes de graines de semence. J'ai fait l'erreur de prendre des haricots grimpants, résultat : plein de vrilles et des haricots plats mesurant de 9 à 10 pouces, avec une enveloppe coriace et renfermant de grosses graines pâteuses ! Une expérience à ne pas renouveler. Tout a été arraché.

Par contre, les choux sont magnifiques, les carottes qui s'annonçaient rarissimes sont super belles et de bonne grosseur. Les betteraves sont aussi savoureuses et le chou Kale est d'une abondance indécente comparée aux autres légumes.

Les poivrons sont peu nombreux, par contre le persil, le thym et le basilic sont super abondants.

En somme ... un été vraiment très spécial. J'ai vraiment apprécié mes bacs, non seulement pour que la terre absorbe l'eau plus facilement mais aussi parce que je pouvais aller cueillir sans me salir les pieds !



Photo : Louise Marcil - 1 septembre 2023

## Salut! Comment vont tes tomates?

Photos prises 21 août 2023

Bonjour vous, moi ça va. Mes tomates, pas sûre qu'elles vont si bien... Pourtant c'était bien parti. À notre retour de la Crète, bien que nous ayons dû désherber pour retrouver nos plants, nous avons bon espoir que le jardin, moins volumineux cette année, produirait les concombres, courgettes, poivrons et tomates en quantité suffisante pour satisfaire notre appétit estival.

Les plants de tomates m'ont été offerts par un ami jardinier du RJÉ. Parmi ceux-ci, les variétés « d'Iberville », « Orange Jubilee », « Manitoba » et « le 400 » s'en sortent assez bien. Les fruits frôlent la perfection, sans signes de maladie. Le seul bémol, c'est que les tomates prennent tout leur temps pour mûrir. Ou, suis-je trop pressée pour les récolter?

Nous sommes à la première semaine de septembre et encore beaucoup de tomates ne sont pas mûres. À l'occasion, j'en laisse mûrir sur le comptoir de cuisine. Quel bonheur que de goûter l'été dans une salade de tomates et basilic agrémentée d'un filet d'huile d'olive!

Les concombres vont bon train, il y en a toujours un qu'on avait oublié, caché sous les feuilles. J'ai planté 6 plants de « poivron chocolat bio » pour tenter l'expérience d'une



variété que je ne connaissais pas. Deux plants ont survécu au passage de petites bêtes. Les fruits sont très beaux, encore verts, j'imagine qu'ils bruniront dans les prochaines semaines pour atteindre leur riche couleur « chocolat ». Sinon, ils se coloreront une fois récoltés.

Quant aux courgettes, les plants sont énormes mais les fruits arrivent au compte-goutte. Je les ai plantés dans un coin du jardin, un peu trop à l'étroit avec une exposition au soleil de trop courte durée. Même chose pour les haricots. Je prends des notes pour le jardin de 2024. Le jardin me parle, je dois l'écouter.

L'été 2023 s'est avéré une saison comme on ne les aime pas. Chaleur excessive et pluies torrentielles, un semblant de climat tropical.

Oui, le jardin me dit qu'il n'a pas trop aimé son été, qu'il a fait de son mieux malgré tout. Merci à toi!

**Louise Leblanc, Havelock**



## Mes expériences de jardinage 2023 - prise #2

Malgré les pluies récentes, le jardin semble bien se développer.

*Daniel Coupal, Sainte-Séraphine*



Photos : Jean-Jacques Marcil - 16 août 2023





Les carottes et les betteraves ont de la difficulté à pousser...



Voici mon nouveau poulailler mobile, je le transporte à tous les 2-3 jours. Ma poulette est heureuse...



Les courges semées directement sur un tas de compost ont des feuilles et des fruits immenses...



## Un nouveau modèle de boîte de culture adaptable aux changements climatiques

**Texte et photos : Jean-Jacques Marcil**

Mes techniques de jardinage ont toujours évolué au fil des années. J'ai fait mes premières expériences de jardinage en imitant les jardiniers de l'époque jumelées à celles de mes grands-parents et en les adaptant à mon environnement de citadin (une assez grande surface, du moins plus que la normale). Lorsque j'ai pris ma retraite en 2005, j'ai déménagé à la campagne et je suis devenu un gentleman-farmer, avec le tracteur, les animaux (poules et moutons) et plusieurs acres de terre pouvant accueillir un grand potager. J'ai suivi une formation avec Jean-Martin Fortier et j'ai essayé d'expérimenter ses techniques (cultures en bio-intensif). L'expérience fut enrichissante, j'ai augmenté mon contact avec la terre et appris à cultiver de nouvelles plantes. Étant déjà à la retraite, mon but principal n'était pas de développer une entreprise commerciale mais un plus grand plaisir à mieux jardiner...

En 2016, la vie m'a ramené à la case de départ (retour en ville avec un plus petit espace de terrain) où j'ai développé le jardinage en boîtes légèrement surélevées facilitant l'entretien et la culture des plantes choisies pour mon alimentation. Construire des boîtes demande un certain effort, mais une fois installées les travaux de jardinage et l'entretien sont réduits au minimum.

En 2018, je déménage une dernière fois (je l'espère) et je reprends ma manière de cultiver en boîtes, laquelle est favorable et absolument nécessaire pour pouvoir jardiner sur un terrain en pente.

L'année 2023 passera à l'histoire pour ses épisodes de sécheresse au début de l'été suivies des journées grises et très arrosées jusqu'en septembre. Des records de précipitations ont été enregistrés dans la plupart des régions du Québec. Les pluies fréquentes ont permis à certaines plantes (surtout les légumes-feuilles) à se développer « avec grandiose et panache ». Pour les autres légumes, mes récoltes semblent avoir diminué de moitié (parfois même, presque inexistantes). Vers la mi-août, voyant que les récoltes ne seraient pas au rendez-vous, je me suis interrogé à savoir que deviendra mon activité de jardinage si les températures des prochaines années sont semblables (sans oser imaginer qu'elles pourraient être plus dérangeantes) et moins propices au développement des plantes que je cultive.

C'est le cas de le dire : « mon principal loisir serait à l'eau ».





En visitant d'autres jardins, j'ai observé que si on cultivait dans des bacs (boîtes) assez élevés (plus de 12 po. de haut) la plupart des récoltes étaient moins affectées par les nombreux jours de pluie abondante. Je profitais déjà de cet avantage dans mes boîtes de 6 po. de hauteur puisque mon sol est léger. Même si on a un sol qui se draine bien, plusieurs légumes (surtout les légumes fruits) deviennent sensibles aux maladies du feuillage, tel que le mildiou observé sur les feuilles de tomate, de concombre et de certaines courges. Je me suis lancé le défi : celui de diminuer la durée ou l'effet des pluies sur les légumes sensibles. Depuis les deux dernières semaines, j'ai construit deux modèles de bacs d'une hauteur moyenne (16-21 po. selon les légumes). J'ai choisi de les construire en bois parce j'aime le travailler.

Les objectifs ou critères pour mon nouveau modèle de bac (boîte) adaptable :

- augmenter la hauteur pour une plus grande profondeur de sol et un meilleur drainage,
- possibilité d'ajouter une barrière physique (voile anti-insecte, voile thermique, grillage et mini-clôture contre les petits animaux (marmottes, raton-laveurs, écureuils) et même les cervidés,
- possibilité de déployer au besoin un parapluie (encore sur la planche à dessin), une toile ou un polythène pour contrer les pluies trop abondantes, la grêle, les vents, les changements de température (gel d'automne ou du printemps),
- le tout doit s'harmoniser à l'environnement, être décoratif, facile à construire et avoir une durée de vie de plus de 10 ans.



Boîte jaune # 1  
 Hauteur : 24 po.  
 Longueur : 96 po.  
 Largeur : 43 po.  
 Protection en hauteur  
 (ajout de barrière ou voile)  
 de 8 à 24 po.  
 Coût des matériaux : 90 \$  
 Bois recyclé, peinture,  
 membrane hydrofuge (int.)  
 Clous, vis, colle  
 Ouvrage : 30 heures





Boîte brune # 2  
 Hauteur : 21 po.  
 Longueur : 113 po.  
 Largeur : 51 po.  
 Protection en hauteur  
 (ajout de barrière ou voile)  
 de 10 à 24 po.  
 Coût des matériaux : 110 \$  
 Bois recyclé, peinture,  
 membrane hydrofuge (int.)  
 Clous, vis, colle  
 Ouvrage : 36 heures



Pour la construction des boîtes, j'ai utilisé des planches qu'on vend habituellement pour faire un patio : largeur 6 po. , épaisseur 5/4 po. Je recycle d'abord le bois qui a déjà servi à des constructions diverses et dont certaines parties sont encore en bon état. Il est possible aussi d'en acheter à rabais dans les entrepôts de construction qui ont souvent des planches abimées, un peu tordues qu'on déclassé pour la première qualité. La longueur n'est pas absolue, car on doit retailer le bois en petite longueur (max. 21 po.).

*Jean-Jacques Marcil, jardinier bricoleur, Shefford*